

JOSÉ L. TASSET

*Universidad de A Coruña*

RAQUEL DÍAZ SEIJAS

*Universidad de A Coruña*

Voltaire respondió a la propuesta para su entrada en la Academia Francesa observando que era un lugar lleno de gente desaparecida o perdida definitivamente para las letras, por lo que se sentía extraño aunque agradecido por ese honor.

Una de las mayores alegrías de la vida es, por tanto, alcanzar el final (al menos formal) de la carrera académica de una investigadora dedicada en cuerpo y alma a lo que ha sido su vocación, en plenitud y acompañada por colegas y amigos. En el caso de Esperanza Guisán Seijas, Catedrática de Ética y Filosofía política, como le gusta denominarse a ella por encima de burocracias varias que varias veces han cambiado la denominación, no la naturaleza, de nuestro campo de trabajo, esta vocación ha sido la comprensión, análisis y reflexión normativa sobre la moralidad. En esa comprensión no creemos exagerar cuando decimos que ha aplicado el lema “nada de lo humano me es ajeno”.

La profesora Guisán, Esperanza para nosotros, “Finita” para sus muchos amigos, se ha ocupado de un modo relevante de temas cruciales en el ámbito de la Filosofía moral y política. Son conocidos sus trabajos sobre John Stuart Mill, sobre David Hume, sobre Thomas Hobbes, sobre George Edward Moore, desde el campo de la Historia de las Ideas; también son muy relevantes y conocidas sus intervenciones, originales y personales, en el ámbito de la educación moral, de la educación para la ciudadanía, de la bioética, de la crítica ética de las instituciones políticas y jurídicas; finalmente, y por resumir lo que es complicado de abstraer en una lista reducida, es muy relevante su propuesta normativa y muy original de un hedonismo universalista a partir o más allá de las ideas de su maestro, John Stuart Mill.

En fin, son muchas y variadas las áreas de intervención del pensamiento de Esperanza Guisán y de su propia persona. Para ella nunca ha habido una diferencia clara entre pensamiento, obra, y persona pensante, lo que le ha traído en ocasiones no pocos sinsabores en un entorno académico y social en el que tienden a pensarse sin corazón, y a veces hasta sin entrañas.

Esperanza Guisán es una filósofa, una pequeña filósofa como gusta ella de llamarse a veces, de una pieza.

Para homenajearla por la retirada burocrática de su puesto de Catedrática de la Universidad de Santiago de Compostela y su paso a la condición de Profesora Emérita de dicha Universidad, nos reunimos en Octubre de 2010 un amplio grupo de profesores e investigadores españoles, iberoamericanos y anglosajones, todos ellos, amigos, discípulos, colegas, en fin, compañeros del viaje de Esperanza por la Ética a lo largo de más de veinte años, con el fin explícito de rendirle homenaje por su decisiva contribución a la consolidación y desarrollo de los que internacionalmente se denominan *Estudios Utilitaristas*, esto es, el Paradigma de Racionalidad Moral estructurado en torno al Utilitarismo Clásico.

Originariamente, la revista Τέλος, que Esperanza Guisán fundó junto con muchos de estos pensadores y pensadoras en los años 90 del siglo pasado, pensaba simplemente publicar los resultados de ese vibrante seminario internacional titulado: “RAZÓN Y PASIONES EN EL UTILITARISMO. 20 AÑOS DE ESTUDIOS UTILITARISTAS IBEROAMERICANOS (Reason and Passion in Utilitarianism. 20 Years of Iberoamerican Utilitarian Studies)”, que fue celebrado en la Facultad de Filosofía de la Universidad de SANTIAGO DE COMPOSTELA los días 21 y 22 de SEPTIEMBRE del año 2010.<sup>1</sup>

Esta idea original se ha ido ampliando por el aumento creciente de peticiones para sumarse desde muy diversos lugares y entornos a este homenaje internacional a Esperanza Guisán. Esto ha demorado un poco la publicación debido al exigente proceso interno de selección y revisión de los originales, pero el resultado ha merecido la pena porque la amplitud y diversidad de este homenaje se han ensanchado mucho.

Así que éste es tan sólo el primer volumen de una serie dedicada a publicar los diversos y todos ellos vibrantes trabajos de quienes han crecido, florecido o madurado a la sombra y cobijo del árbol de Esperanza.

Algunos de estos trabajos se ocupan directamente de aspectos de la obra de Esperanza; otros inciden en problemas que la han preocupado y

---

<sup>1</sup> Este seminario internacional se gestó en el marco de un proyecto del MICINN, referencia FFI2008-06414-C03-01 y de una Acción Complementaria FFI2010-09501-E (subprograma FILO).

discuten con ella a través de otros autores, problemas y tradiciones. Todos ellos rinden homenaje a esta pensadora original.

Junto a estos trabajos estrictamente académicos, también hemos incluido unos breves materiales dedicados al lado más humano de la profesora Guisán: un pequeño escrito autobiográfico, una pequeña selección de testimonios de amigos, discípulos y colaboradores, y algunas fotografías.

Por nuestra parte, nosotros, sus colaboradores directos sólo queremos finalizar esta presentación haciendo lo que Voltaire mencionaba más arriba, con sorna pero con agradecimiento: rendir homenaje a alguien que lo merece en el momento justo.

Junto a esto, tenemos una suerte que no disfrutan los demás...podemos seguir y seguir disfrutando del placer actual de la compañía intelectual y personal de la profesora Esperanza Guisán, nuestra maestra, pero además podemos disfrutar de los placeres pasados en tan grata sociedad de hombres y mujeres libres e ilustrados, como a ella le ha gustado siempre.

Felicidades, Esperanza.

En Santiago de Compostela, martes, 08 de mayo de 2012.

José L. Tasset  
Raquel Díaz Seijas  
(Universidade da Coruña)